
1.饮食健康营养
人均食品支出3695元，
同比增长15.8%

占总消费支出
百分比

2828..22%%

2.衣着时尚考究
人均衣着支出1502元，
同比增长28.2% 1111..55%%

3.居住宽敞舒适
人均居住支出1453元，
同比增长20.9%，连续五
年保持增长态势

1111..11%%

4.家庭设备日趋高档
人均家庭设备用品及服务
消费支出1333元，同比增
长33.7%

5.医疗保健消费快速增长
人均医疗保健支出1072元，同比增
长19.4%

6.交通通信支出下降
人均交通和通信支出1536元，同
比下降12%

7.教育文化娱乐消费比重持
续上升
人均教育文化娱乐服务支出
1881元，同比增长11.3%

8.其他商品及服务支出下降
用于其他商品和服务支出615元，
同比下降6.2%

1010..22%% 88..22%%

1111..77%%

1414..44%%

44..77%%

人均消费性支出同比增长13.3%
八大类消费“有升有降”

昨日，记者从市统
计局获悉，今年前三季
度，我市城镇居民人均
消费性支出13087元，
同比增长13.3%。

总体来看，今年前
三季度，我市城镇居民
平 均 消 费 倾 向 为
65.4% ，同 比 下 降 了
1.1 个百分点，消费倾
向连续三年呈现下降
态势。

本报记者 戚帅
华 通讯员 李宝华

制图制图 李琮李琮
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核心提示

【投诉】
11月7日，市民苏先生在我市一家服装店购买了一件皮

衣，拿回家后发现皮衣腋下部位有一处破损，苏先生要求退换
货。该服装店负责人说，苏先生已将皮衣买走，无法证明衣服
上的破损售出之前就存在。而且，皮衣类产品目前没有三包
规定，生产企业也没有制定相应的售后保修、退换细则，因此
不能退换货。

苏先生认为商家是在推卸责任，便向工商管理部门投诉。
【维权】
市工商管理部门执法人员在了解情况时发现，苏先生购

买的皮衣标签上确实没有任何关于售后服务条款的内容。不
过，在该服装店内其他同款产品上，有一张标签上写着“商品
售出后三个月内，如出现破损需要维修，可由消费者支付一定
费用后，由厂家负责修补”。

在工商管理部门执法人员询问之下，该服装店的一名销
售人员承认，苏先生购买的这件皮衣在上货时就发现有破损，销
售人员担心自己承担责任，便将皮衣上的“保修卡”标签摘掉。

经工商管理部门调解，该服装店为苏先生更换了一件新
皮衣。

【提醒】
市工商管理部门工作人员说，服装类产品目前没有列入

国家三包产品目录，但是很多生产企业会根据情况制定不同
的售后服务标准。消费者在购买服装类产品时，要注意看标
签上标注的售后服务条款。

如果消费者对相关产品的售后服务条款有不明白之处，
可让销售人员解释清楚，并在购物发票上注明。

另外，按照消费者权益保护法相关规定，经营者提供的商
品或者服务不符合质量要求的，消费者可依照国家规定、当事
人约定进行退货，或者要求经营者履行更换、修理等义务。若
是商家没有与消费者约定售后服务事宜，消费者可以自收到
商品之日起7日内退货。 本报记者 王蕾

皮衣破损不修不退
原是商家玩猫腻

【创富主角】
“85后”女孩陈婷玉，在经历一次创业失败后，将目光转

向立体绿化这一新兴行业。如今，陈婷玉的公司虽成立不到
一年，但客户从无到有，由少到多。她正用辛勤的汗水浇灌着
自己的“绿色”梦想。

【创富过程】
■创业路上多坎坷
陈婷玉是安徽人，今年26岁。2009年大学毕业后，她参

军入伍，成为驻洛某部的一名士兵。2012年，陈婷玉听人说
水培花卉和阳台种菜前景不错，便决定入行。然而，由于市场
调研不全面，加上缺乏经验，她的第一次创业以失败告终。

失败后，陈婷玉没有抱怨和气馁。在认真分析原因，并请
教业内人士后，她将第二次创业的地点选在洛阳。这一次，她
选择的行业是立体绿化。“虽然只在洛阳待过两年，但这里的
人和环境让我觉得很熟识。”陈婷玉说。

今年年初，陈婷玉的公司在涧西区注册成立。
■边学习边拓展业务
目前，市场上立体绿化主要以新建建筑物室内外绿化和

商场移动植物墙屏风为主。“立体绿化比日常所见的绿化方式
复杂得多。”陈婷玉说，公司刚成立时，她几乎跑遍了市区和周
边县（市）的酒店、生态园，然而由于专业知识有限，客户大多
听不太明白。

为此，在努力拓展业务的同时，她还带领员工前往武汉等
地考察学习，并在网上与同行进行交流。如今，公司业绩逐渐
有了好转。

■政策支撑让前景更好
有一次，陈婷玉在给洛龙区一家酒店外墙做绿化时，一位

客户看到后很感兴趣，接下来的几天，签合同、入场施工……
“这单生意是公司成立以来最顺利、效率最高的一个。”陈

婷玉说，从之前上门找客户，到现在客户主动找上门，她的创
业梦想正一天天成为现实。目前，除了市区和伊川县，陈婷玉
的业务还扩展到西安、南昌等地，订单也越来越多。

今年8月，河南省出台的立体绿化技术规范，为这一行业
吹来一阵春风，陈婷玉也充满了信心。“我们会进一步加强推
广，让立体绿化走进普通市民家中。”陈婷玉说。

【创富点评】
■河南林业职业学院植物教研室主任张贯臣：环保产业

是未来经济发展的重要推动力量，目前，立体绿化行业在我国
东部沿海地区已有一定程度的发展，洛阳本地市场尚处起步
价段，前景很好。立体绿化相关技术要求高，工程中需要解决
的问题也比较多，在公司创立初期，应多承接些一般的绿化工
程，注重积累资金、技术和人脉，为今后的业务拓展打好基
础。 本报记者 鲁博 文/图

“85后”女孩的
“绿色”创业梦

昨日记者从市邮政管理局获悉，
“双十一”过后，我市快递包裹收发量进
入高峰时段，有关快递服务的投诉量却
大幅降低。

快件收发量远超去年同
期水平

今年11月11日至16日，我市重点
监测的11家快递企业共收发快递包裹
166.1 万件。11 月 13 日为“双十一”过
后，我市收发快递包裹量的最高峰，当
天共收发快递包裹33.5万件。

市邮政管理局相关负责人说，去
年“双十一”过后，我市快递包裹收发
量在 11 月 16 日达到最高峰，为 19 万
件，而在今年11月11日至16日的6天
内，我市单日收发快递包裹的数量均超
过20万件。

该负责人说，每年“双十一”期间的
单日收发快递包裹平均数量，都会成为
第二年日均收发快递包裹量的标准。
今年我市平日里快递包裹收发量为每
天15万至17万件，预计明年将为每天
23万至25万件。

投递速度、质量均有提升

“今年‘双十一’之后，公司派送快
递包裹的时效与平日基本相同。”洛阳
韵达快递服务有限公司负责人苑伟说，
近几日，公司将快递包裹出仓频次由一
天2次改为一天3次，这样各快递网点
派送效率才能有保障。

顺丰快递服务有限公司负责人说，
公司提前3个月扩充仓库场地，并投入
所有的人员全力投送快递包裹。因此，
今年“双十一”过后并没有出现爆仓现

象，外地快件到达洛阳后，一般24小时
内即可送至收件人手中。

市民赵玉芳在11月15日收到了自
己“双十一”当天网购的一件羽绒服和
一套化妆品。她说，今年不仅快递企
业送货速度加快了，服务质量也有很
大改善。

市邮政管理局相关负责人说，今年
11月11日至16日，该局仅接到3起消
费者投诉，其中有效投诉 2 起，与去年
同期相比投诉量下降50%以上。

遭遇快递服务纠纷可这
样维权

市邮政管理局相关负责人说，今年
“双十一”期间，一些电商为避开快递服务
高峰时段，采取错峰投递包裹的方式发
货。因此，今年我市“双十一”之后快件投

递高峰时段将持续至11月25日前后。
市邮政管理局提醒消费者，按照相

关规定，在快递业务旺季，快递企业必
须确保省内快件 72 小时内送达、国内
快件一周内送达。消费者如发现快递
企业投递快递包裹不及时的情况，可先
与相关快递企业沟通解决。如果协商
无果，可向市邮政管理局投诉。

如今不少电商在投寄快递包裹之
前，已对快件进行保价。若是消费者收
到包裹后发现物品损坏，可联系相关商
家，由其与快递企业协商按保价额赔偿
消费者损失。

按照相关规定，对于没有保价的快
递包裹，如果出现丢失、损毁或者内件
短少的情况，快递企业将按照实际损失
赔偿，但最高赔偿额不超过所收取服务
费的3倍。

本报记者 王蕾 通讯员 常治锋

今年11月11日至16日，全市重点监测的11家快递企业共收发快递包裹166.1万件

“双十一”过后，我市快件收发量创新高

消费者用手机订餐可享实惠，餐饮店人气旺服务却难保障——

订餐软件“烧钱”竞争
“免费午餐”能吃多久

随着移动互联网、电子商务“O2O”模式的发展，各种手机订餐软件
也加入市场争夺的热潮中，通过减免餐费的方式让利给消费者。尽管订
餐软件补贴大战打得火热，但已有不少消费者发现这份“免费午餐”并不
容易“吃”。

“用手机软件订餐，不仅打折，还可
以获得返现。”在一家私营企业上班的
刘卫东说，前几天他用一款手机订餐软
件花 15 元订了一份快餐，商家不但免
费送了一瓶饮料，还返现金 8 元。随
后，他又下载了三款手机订餐软件，哪
款软件给出的补贴优惠力度大，就用哪
款软件订餐。

记者用手机下载几款订餐软件后发

现，每款软件都对消费者有不同额度的
补贴。以“淘点点”订餐软件为例，在线
订餐最高可获100元红包。而“美团外
卖”软件则对首次下单的消费者减免8元
餐费，如果使用在线支付还可以再减3元。

“近两个月，店内接到的订单基本
上都是消费者用手机软件下的单，电话
订餐量下降了近一半。”凯旋路附近一
家快餐店的负责人周先生说。

“上午 10 点下的订单，下午两点
才收到外卖，谁还有心情吃饭。”在一
家超市工作的马明辉说，用手机软件
订餐优惠倒是不少，但送餐速度越来
越慢。

洛阳师范学院学生李国明说，他一
直用手机订餐软件订外卖。不过最近
几天，餐馆承诺提供的饮料变成了价格
更便宜的，让人很是不爽。

不仅消费者有所不满，餐饮店经营
者也开始抱怨。“订单量暴增，店内根本
忙不过来，忙中出错也是常有的事。”在
河南科技大学开元校区附近经营一家
餐厅的孙先生说，没用订餐软件之前，
店里每天能接70多个订单，自从用了
订餐软件后，一天最多能接到130个外
卖订单。有时店里人手不够，老板都要
去送外卖。

凯旋路附近一家餐厅的负责人郭
女士说，很多订餐软件运营商给商家有
补贴，但餐饮店要先把补贴款垫出来，
等着运营商结算。有的运营商结算方
式很不规范，没有清单，补贴款也不是
一次付清，最后成了一笔糊涂账。

“想要用好这种模式，仅靠‘烧钱’
推广肯定不行。”洛阳商业联合会会长
王拓开说，之前打车软件之间进行补贴
大战，最终结果是一旦没了补贴，就没
人再用软件打车了，原因是软件运营企
业在“圈地”过程中忽视了服务质量。

王拓开建议，商家不如根据自家的
实际接待能力，限制每天的订单量。此
举既能保证服务质量不降低，也能刺激
消费者经常关注自家餐饮店“抢单”。

业内人士认为，订餐软件运营商不
能简单停留在补贴大战的层面，应当完

善软件功能，提供更好的线上预订体
验。在南京，目前已有互联网企业开发
出微信订餐服务功能，消费者在线下
单后，可以通过微信实时查看前面排
队等候顾客的数量，如果排到自己时，
系统会通过微信发送消息提醒顾客到
店用餐。

也有业内人士认为，订餐软件系统
后台保存了大量的消费、交易信息，软
件运营商应定期对数据进行分析，帮助
餐饮企业制定更精准的营销策略。

本报记者 王蕾

手机订餐软件展开补贴大战

订单量暴增引发诸多矛盾

提升服务是关键

前三季度，我市城镇居民人均消费13087元

陈婷玉正在检查为客户安装的植物墙
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